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成立55年來首次 最大工會逾2.8萬人參與

香港文匯報訊 美國總統拜登政府無視各方反對，
一意孤行對在美大受歡迎的短片分享程式TikTok實
施禁制令，引起極大非議。據《華盛頓郵報》披露，

TikTok早於2022年8月便向拜登政府提出建
議，讓美方加強控制TikTok，減少美政府對
所謂「國家安全」威脅的憂慮，但提建卻被
美方拒絕。
據報該項稱為「得克薩斯計劃」的建議，

內容包括讓美聯邦官員挑選其美國業務的董
事會、賦予政府有權否決對每名新員工的招

聘，並將向一間與國防部簽約的美企支付費用，以監
控其源代碼，甚至提出若美方認為TikTok對國家安
全仍構成威脅，美方可關閉該程式在美業務。

或成訴訟爭議核心
然而拜登政府卻拒絕這提議，放棄對這個全球其中

一個最受歡迎應用程式施加潛在影響力，反而於上月
簽署封殺令。《華郵》稱，美政府從未公開解釋為何
拒絕TikTok的提議，而是選擇一場可能曠日持久的
法律戰，報道認為，在TikTok發起訴訟挑戰禁令之

際，美方在多大程度上忽視TikTok的提案，很可能
成為法庭上爭議的核心。
研究國際科技政策的美國喬治敦大學法學教授錢德

表示，此事引發人們質疑，儘管美國官員已警告封殺
TikTok及強迫其出售給美國買家，仍未能解決保護用
戶隱私問題，但為何政府仍拒絕TikTok的提議，堅
持封殺TikTok。
錢德說，美政府基本上放棄任何形式的監管或網絡

安全措施的可能性，TikTok提出一系列保護措施，但
在美政府來說，這些保護措施都不重要，問題不是這
個應用程式能否受到保護，而是「它有一個中國老
闆」。
拜登政府一名高級官員堅稱，政府一年多前已確

定，當時各方提出的解決方案不足以解決帶來的嚴重
國家安全風險，但他拒絕具體說明該計劃不足之處。
一些法律專家表示，政府可能會被要求解釋為何「得
克薩斯計劃」並非實現其國家安全目標的合理解決方
案，拜登政府從沒有公開詳細說明該建議為何不夠充
分，只一味稱需積極回應「中國未來收集數據或進行
宣傳的可能性」。

TikTok兩年前提出讓美加強控制 遭拜登拒絕

三星電子大罷工衝擊半導體供應鏈三星電子大罷工衝擊半導體供應鏈
獎金「清零」惹不滿

令工會壯大

香港文匯報訊 南非周三（5月 29日）舉行大
選，選舉新一屆國民議會（議會下院）和省級議
會。執政30年的非洲人國民大會（非國大）被指黨
內貪腐，又未能解決國內社會問題，正陷入苦戰。
民調顯示，非國大將失去多數議席，但仍有望成為
最大黨，或需籌組聯合政府。
這是自南非1994年結束種族隔離制度以來的第七

次全國大選，亦是首次允許獨立候選人參選。選舉
結果預計於6月2日公布。近年來，受經濟低迷、電
力危機、犯罪率居高不下等因素影響，非國大支持
率持續下滑，包括民主聯盟黨、經濟自由鬥士黨等
反對黨勢力則不斷上升。有分析指出，一旦非國大
的得票率跌破50%，該黨將失去單獨組閣權，屆時
南非有可能迎來一屆由多黨組成的聯合政府。

南非大選執政黨或失多數議席

香港文匯報訊 三星電子自1969年成立至
今從未發生過罷工。韓聯社報道稱，三星集團
早年奉行「無工會經營方針」，直至2019年，公
司因涉嫌瓦解工會被裁定罪成，才於翌年宣布
廢除該方針。自此之後，三星內部工會變得活
躍，由於公司近期業績惡化，尤其半導體部門
員工去年的績效獎金被取消，愈來愈多不滿的
員工加入工會，最終促成了今次罷工。

全年淨利潤12年來最低
報道指出，三星電子去年盈利大幅縮水，綜
合營業利潤按年下滑約85%，全年淨利潤也是
12年來最低。公司內部一項「目標成就」績效
獎金，由去年上半年平均月薪的25%，下跌至
下半年的12.5%，半導體等部門更是直接將該
獎金的比例降至0%。
今次罷工的全國三星電子工會（NSEU）於
2019年成立，是三星電子首個加入韓國主要工會
組織「全國民主勞動組合總聯盟」的工會。截至
去年底，NSEU合共擁有約9,000名成員，佔
三星電子員工總數約7%。由於去年半導體
等部門不再發放獎金，令大批不滿的員工加
入工會，令NSEU規模壯大。
三星電子相關工會過去兩年也曾與
公司高層談判破裂，但工會直至今年
談判再次破裂並取得罷工權，才正式
發動罷工。

香港文匯報訊 茉莉花是香水重要原料，由
於全球近半數茉莉花產自埃及，導致埃及出現
童工問題。英國廣播公司（BBC）報道揭露，國
際知名化妝品企業歐萊雅（L'Oréal）和 Estée
Lauder（雅詩蘭黛），旗下香水原料供應商被

控非法僱用童工，違反過去簽署聯合國消除童
工承諾。埃及供應商則指是大集團壓低預算，
不得已才使用工資低廉的童工減少成本。

奢侈品牌企業壓縮預算
BBC去年派臥底潛入香水供應鏈發
現，歐萊雅旗下的Lancôme（蘭蔻）香
水Idôle L'Intense和Estée Lauder艾琳系
列香水（Aerin Beauty），均使用埃及
童工採摘茉莉花原料。業內人士透露，
少數擁有眾多奢侈品牌的企業壓縮預
算，導致供應鏈人力成本非常低。除此
之外，業內用來檢查供應鏈的審計系統
制度存在嚴重缺陷。
BBC臥底拍攝發現，為香水代工廠
供貨的農場中，有相當程度的採摘者
是 15歲以下兒童。多個消息人士透

露，有兒童在代工廠的農場工作，部分採摘
者年齡介於10歲至14歲。在埃及，15歲以
下者在晚間9時至上午7時之間工作是非法
的，但採摘者一般要在太陽出來前開始工
作，以免暴曬造成傷害。
獨立調香師洛達密爾和一些業內人士指
出，就是歐萊雅和Estée Lauder這種企業擁有
所有權力，他們制定緊迫的預算，最後成本
壓力從代工廠往下轉嫁到採摘者。洛達密爾
說，品牌企業並不負責採摘者工資，也不管
理茉莉花實際價格，「市面上的高檔品牌和
採摘者實際拿到的報酬存在很大落差。」
香水品牌和代工廠標榜道德採購，供應鏈
的每個僱主也都簽署對聯合國的承諾書，保
證遵守安全工作規範和消除童工，實際卻背
道而馳。歐萊雅對此回應稱，他們堅定尊重
人權。雅詩蘭黛則表示，已經聯繫供應商。

歐萊雅等香水原料供應商非法僱童工香港文匯報訊 美國官員近來一直敦促以色列國防軍
使用美製GBU-39小直徑炸彈，說這武器旨在「減少平
民傷亡」，但美國有線新聞網絡（CNN）及《紐約時報》報
道，經過這兩家媒體對現場視頻殘骸的分析以及武器
專家的評估，以軍周日（5月26日）晚空襲拉法一處難
民營，導致大量平民傷亡的武器，正正就是這款美製
GBU-39小直徑炸彈。
CNN稱，在襲擊發生後的現場可以看到美製GBU-39
小直徑炸彈的尾部殘骸，這一視頻也經過4名武器專家
的評估。報道稱，武器專家、前英國陸軍炮兵軍官科
布—史密斯周二對CNN稱，由波音公司製造的GBU-39
是一種高精度彈藥，「旨在攻擊戰略上的重要具體目
標」，且可減少附帶傷害。不過，科布—史密斯說，
「在人口稠密的地區使用任何彈藥，即使是這種大小的
彈藥，也總是會帶來風險。」報道繼續稱，彈藥殘骸上
的序列號也與總部位於加州的GBU-39部件製造商的序
列號相符，這進一步證明炸彈是在美國製造。

美死撐以軍行動未越「紅線」
以色列國家安全顧問周三表示，戰事至少會持續至
年底。對於以軍襲擊拉法致大量平民傷亡，美國白宮
竟表示，以軍在拉法「並無大規模行動，未有越過總統
拜登的『紅線』。」
在美國白宮一個例行發布會上，哥倫比亞廣播公司
（CBS）記者奧基夫，就拉法當前局勢向白宮國家安
全委員會發言人柯比尖銳發問：「你能解釋一下，在
拉法的襲擊如何沒有越過總統設定的界限嗎？你們中
有很多人都重複說過，（以軍）行動要有針對性和限
制性。」對此，柯比聲稱，美方仍然不希望看到大批
以色列軍隊「闖入」拉法採取大規模地面行動，但目
前美方「還沒有看到這種情況」。
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◆有Tiktoker早前發起抗議封殺活動。
網上圖片

◆◆NSEUNSEU成員高舉成員高舉「「停止破壞停止破壞」」標牌標牌，，在首爾三星電子瑞草大廈前示威在首爾三星電子瑞草大廈前示威。。 路透社路透社

◆◆三星水三星水
原市總部原市總部

◆BBC拍攝到眾多孩子在採摘茉莉花。 網上圖片

◆◆南非民眾到票站投票南非民眾到票站投票。。 法新社法新社

◆◆半導體部門員半導體部門員
工獎金直接被公工獎金直接被公
司取消司取消。。

網上圖片網上圖片

香港文匯報訊香港文匯報訊 韓國三星電子旗下規模最大的工會全國三星電子工會韓國三星電子旗下規模最大的工會全國三星電子工會（（NSEUNSEU））周三周三（（55月月2929日日））宣布宣布，，由於勞由於勞

資談判破裂資談判破裂，，工會合共逾工會合共逾22..88萬名成員將於萬名成員將於66月月77日集體罷工一天日集體罷工一天，，是三星電子成立是三星電子成立5555年來首次年來首次。。該工會員工該工會員工

數目達公司總數約數目達公司總數約2222%%，，分析指大規模罷工令三星電子的處境雪上加霜分析指大規模罷工令三星電子的處境雪上加霜，，很可能衝擊半導體供應鏈很可能衝擊半導體供應鏈。。

路透社報道，NSEU今年1月起，開始與三星電
子高層就薪酬問題談判。公司方面提出全體

員工今年加薪5.1%，工會方面則希望公司額外提
供一天年假，設立一個透明、基於員工績效和部門
營業額的獎金機制，但雙方未能收窄分歧。

6月7日集體罷工一天
NSEU領袖周三上午宣布罷工消息，承諾其成員
會在6月7日罷工當天用掉一天年假以示抗議，
「面對公司一直忽視及干擾我們的和平抗議，我們
需表明立場。」
NSEU在三星電子5個現有工會中規模最大，該
工會強調，韓國各地所有三星電子的辦公場所，都
會受到今次罷工影響。不過關於NSEU的罷工提
議，三星集團下轄其他範疇企業的5個工會表示質

疑，認為罷工似乎旨在建立一個對抗性極強的傘式
工會組織，而非改善員工條件，強調他們不會加入
今次行動。

換負責人應對芯片業危機
三星電子是全球最大的智能手機製造商之一，也
是全球僅有生產用於生成式人工智能（AI）的高級
記憶芯片的公司之一。這些芯片通常供應給英偉達
（Nvidia）等科企，用於生產頂級AI相關硬件。韓
國貿易部統計顯示，半導體是韓國主要出口產品，
今年3月出口額達117億美元（約914億港元），是
近兩年來最高水平，佔全韓出口總額約五分之一。
不過報道指出，三星電子近期面對困難重重，公
司上周剛剛撤換了半導體部門負責人，對外宣稱需
要一名新的領導人，應對影響芯片行業的危機。分

析認為，三星電子的工會成員人數近年不斷增加，
反映出工人們對三星在高頻寬記憶體（HBM）芯
片等主要業務的競爭力下滑，以及公司深陷的
法律爭議感到沮喪。
三星電子股價周三收市錄得3.1%跌幅。

首爾私立世宗大學商學院教授金大忠
（譯音）稱，「20%員工罷工，可能對
整間企業產生重大影響，尤其在半導
體行業不斷發展之際，三星需要迅
速採取行動。與幾乎每年都會處理
一次罷工問題的現代汽車不
同，三星管理
層缺乏經驗，
可能很難控制
這種情況。」


